
Главными организаторами 
масштабных соревнований 
выступили движение «Пол-
ки Победы», управление 
Росгвардии Челябинской 
области. Поддержку в про-
ведении состязаний оказали 
Союз ветеранов Специаль-
ного отряда быстрого реаги-
рования и Законодательное 
Собрание региона.

Старт юбилейным играм 
дал спикер областного пар-
ламента Олег Гербер.

— Главная задача военно-
патриотических игр — сфор-
мировать у молодежи актив-
ную гражданскую позицию, 
интерес к истории своей 
страны. Хорошей традицией 

стало собирать для прохож-
дения итогового состязания 
сильнейшие команды страны 
на территории нашего реги-
она. Этот год для соревно-
ваний юбилейный, впервые 
их организовали в 2013 году 
в Кусе, — напомнил Олег 
Гербер.

В первый день состязаний, 
7 сентября, участники бежа-
ли эстафету протяженностью 
950 метров с огневыми и си-
ловыми рубежами. 

8 сентября спортсмены 
выполняли комплексно-си-
ловые упражнения. Те, кто 
выполнил нормативы, были 
допущены до участия в си-
ловой эстафете, включавшей 

прохож-
дение 
окопов, 
двухмет-
ровых 

преград и траншеи. Протя-
женность участка составила 
пять километров для студен-
тов военного вуза и два с по-
ловиной километра для всех 
остальных.

— В прошлом году в на-
ших играх приняла участие 
21 команда, в этом году — 
уже 28. Это говорит о росте 
интереса к состязаниям. 
Растет и уровень подготовки 
участников, — заметил руко-
водитель движения «Полки 
Победы» Антон Николаев.

В командном зачете побе-
дили и заняли все призовые 
места (в том числе завоевали 
и переходящий кубок спе-
циальных подразделений 
Росгвардии) курсанты Челя-
бинского высшего военного 
авиационного краснозна-
менного училища штурманов 
(ЧВВАКУШ).

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 
НЕДЕЛЯ ГАзЕТА зАКОНОДАТЕЛьНОГО CОбРАНиЯ 

ЧЕЛЯбиНСКОй ОбЛАСТи
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АлексАндр ПАтритеев. фото олеГА тАтАркинА

в конце прошлой недели на учебном полигоне поселка Центральный Зла-
тоустовского городского округа встретились 28 команд школьников, курсан-
тов военно-патриотических клубов, студентов колледжей и вузов Челябинской 
области, новосибирска, Перми, Уфы, Горно-Алтайска и екатеринбурга. в те-
чение нескольких дней здесь проходили юбилейные военно-патриотические 
игры, зародившиеся десять лет назад на южноуральской земле.

тАкЖе в ноМере:
«Генеральная уборка 74»: в регионе
ликвидируют стихийные свалки...  с. 3

ПАтриотАМи 
стАновятся

на Южном Урале провели 
военно-патриотические игры

Среди участников военно-
патриотических игр не только юноши.

На юбилейные игры приехали 28 команд 
из разных городов России.
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новости
НАГРАжДЕНиЕ

бЕзОПАСНОСТь

ПРОМышЛЕННОСТь

ПОКОЛЕНиЕ

особым спортсменам вручили 
премию областного парламента

3000 жилых помещений оснастят 
пожарными извещателями  
до 2025 года

в Челябинской области поддержат технопарки  
в сфере высоких технологий

в Чебаркуле и Миассе открыли центры для подростков

роМАн рУдин. фото Юлии боровиковой

нинА ЧеркАсскАя

По инфорМАЦии zs74.ru

По инфорМАЦии zs74.ru

В южноуральском парламенте продолжается работа над совер-
шенствованием закона «О промышленной политике в Челябинской 
области». В ближайшее время в региональный закон могут внести 
новые поправки. 

Проект поддержали Федераль-
ный подростковый центр и главы 
муниципалитетов Челябинской 
области. Депутаты законода-
тельного Собрания Евгений 
Субачев и Дмитрий Пырсиков 
помогли закупить оборудование.

Участников физкультурно-спортивного движения инвалидов 
Челябинской области накануне наградили премией законо-
дательного Собрания.

В соответствии с региональным законом «О пожарной безопас-
ности в Челябинской области» в регионе проходит установка 
пожарных извещателей в жилых домах социально незащищен-
ных и социально неблагополучных граждан.

Благодаря планируемым 
изменениям технопаркам в 
сфере высоких технологий 
будут предоставлены меры го-
сударственной поддержки по 
аналогии с индустриальными 
и промышленными парками.

Напомним, в Челябин-
ской области действуют че-
тыре индустриальных пар-
ка и один промышленный 
технопарк. Все они внесе-

ны в реестр Минпромторга 
России и получают регио-
нальные меры поддержки.

Для резидентов и управля-
ющих компаний индустриаль-
ных парков установлены ре-
гиональные меры поддержки: 
льготы по налогу на имущество 
(освобождение от уплаты на-
лога); пониженная ставка по 
налогу на прибыль (снижение 
до 13,5%); льготы по транс-

п о р т н о м у 
налогу (ос-
вобождение 

от уплаты 
налога по 

автомобилям грузовым, авто-
бусам и другим самоходным 
машинам и механизмам на 
пневматическом и гусенич-
ном ходу); инвестиционный 
налоговый вычет по налогу 
на прибыль для управляющих 
компаний и резидентов; льго-
ты по земельному налогу (по 
решению органов местного 
самоуправления Челябинска, 
Магнитогорска, Южноураль-
ска, Сосновского района).

На Южном Урале пока 
действует один промыш-
ленный технопарк «ЗЭМ», 
включенный в реестр Мин-
промторга в этом году.

Для резидентов и управляю-
щих компаний промышленных 
технопарков парков установле-
ны следующие меры поддерж-
ки: льготы по налогу на имуще-
ство (освобождение от уплаты 
налога); льготы по транспорт-
ному налогу (освобождение 
от уплаты налога по автомо-
билям грузовым, автобусам и 
другим самоходным машинам 
и механизмам на пневмати-
ческом и гусеничном ходу).

циФРА

создано 50 резидентами  
на территории 
индустриальных парков.

более

14 000 
рАбоЧих Мест На Южном Урале уделяется 

большое внимание поддержке 
и развитию адаптивных видов 
спорта, которые привлекают 
все больше новых участни-
ков, зрителей и болельщиков. 
Одной из форм поддержки 
физкультурно-спортивно-
го движения инвалидов яв-
ляется специальная премия 
Законодательного Собра-
ния Челябинской области.

Премия вручается с 2005 го-
да. За спортивные подвиги 30 
южноуральских спортсменов 
с ограниченными возмож-
ностями, 10 из которых — де-
ти, награждаются нагрудным 
знаком и денежной премией.

Награды лауреатам вручил 
председатель Законодатель-
ного Собрания Олег Гербер.

— Каждый из вас является 
примером мужества. Имен-

но вы показываете огромную 
внутреннюю силу человека, 
его способность преодолевать 
преграды и обстоятельства. От 
всей души желаю вам удачи, 
здоровья, успехов и благопо-
лучия, — обратился к спорт-
сменам-лауреатам спикер 
регионального парламента.

Напомним, премия Зако-
нодательного Собрания Челя-
бинской области участникам 
физкультурно-спортивного 
движения инвалидов присуж-
дается людям с ограниченны-
ми возможностями за активное 
участие в работе обществен-
ных организаций инвалидов 
по пропаганде здорового об-
раза жизни, организацию физ-
культурно-оздоровительной и 
спортивной работы среди ин-
валидов, участие в спортивных 
соревнованиях инвалидов.
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Награды лауреатам вручил спикер 
областного парламента Олег Гербер.

Новые меры дополнят комплекс существующих 
инструментов поддержки промышленности.

Подростковое пространство 
«Рост» открыли в старой части 
Миасса на втором этаже двор-
ца «Михайловский». В бывшем 
Доме офицеров в Чебаркуле по 
улице Каширина начал работать 
подростковый центр «Космос».

В центрах созданы комфорт-
ные условия для времяпрепро-
вождения подростков. Закупле-
но необходимое оборудование, 
мебель, проекторы, игры и  
диагностический комплекс для 
работы педагогов-психологов. 
Оборудованы удобные зоны для 
отдыха с пуфами, приобретены 
популярные настольные игры. 
Здесь ребята могут поиграть в 
настольный теннис, посмо-
треть фильмы, почитать кни-
ги и даже устроить чаепитие.

— «Завод СпецАгрегат» и 
«Миасская швейная фабрика» 
поддержали проект по созданию 
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детского подросткового центра 
в Миассе. Мы заинтересованы 
в том, чтобы дети и подростки 
грамотно распоряжались сво-
им временем и проводили свой 
досуг с пользой, – отметил Ев-
гений Субачев. — В центре все 
для этого предусмотрено. За-
нятия бесплатные. Это пер-
вый в нашем городе центр, но 
уверен, что он будет востребо-
ван в каждом районе города.

По словам Дмитрия Пырсико-
ва, в первом центре, открытом 
в Чебаркульском районе, под-
ростки будут встречаться, об-
щаться, вдохновляться новыми 

идеями, воплощать эти идеи в 
проекты, учиться самопрезен-
тации, находить цели в жизни 
и двигаться к их достижению. 

Современные подростки 
— это наше будущее, и важно 
настроить их на формирование 
правильных социальных ориен-
тиров, — подчеркнул депутат.

Добавим, новые про-
странства для детей откры-
ваются в Челябинской об-
ласти в рамках федеральной 
стратегической программы 
«Подростки России» упол-
номоченного при президен-
те РФ по правам ребенка.

тАкЖе в ноМере:
главные решения 40-го
заседания парламента... с. 4-5

В первую очередь речь идет 
о многодетных малоимущих 
семьях, а также многодетных 
семьях, находящихся в соци-
ально опасном положении, 
одиноко проживающих пен-
сионерах и инвалидах, состо-
ящих на учете в учреждениях 
социального обслуживания.

В 2023–2025 годах планиру-
ется оснастить пожарными из-
вещателями 3000 жилых поме-
щений. На это запланировано 
ежегодно по 2 миллиона рублей 
из областного бюджета. До 2025 
года оборудованием, спасаю-
щим жизни людей, должны 
быть оснащены 6270 домов.

— По поручению главы 
региона профильное мини-
стерство организует помощь 
семьям группы риска в уста-
новке пожарных извещателей. 
Вопрос также находится на 
контроле депутатов комитета 
Законодательного Собрания по 
экологии и природопользова-
нию, – подчеркнул председа-
тель комитета Михаил Махов.

Отметим, с 2020 по 2022 
год на указанные цели были 
выделены субсидии из об-
ластного бюджета в сумме 5 
миллионов 366 тысяч руб-
лей. За это время извещатели 
установлены в 3299 домах.
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Парламентская неделя
АктУАльно

Ликвидировать стихийную 
свалку — решить только часть 
проблемы. Важно не допустить 
ее повторного возникновения. 
Ведь чисто не там, где убирают, 
а там, где не сорят. Неслучайно 
с начала августа стартовала 
серия контрольных меропри-
ятий, в которых участвуют 
представители министерства 
экологии, главы территорий, а 
также депутаты Законодатель-
ного Собрания, в чьи округа 
входят муниципалитеты, по-
павшие в проект. В ходе рейдов 
проверяется качество работ на 
местах уже ликвидированных 
свалок, дается оценка объек-
тов, находящихся в процессе 
ликвидации. Первый выезд со-
стоялся в Троицком районе.

в троицком районе

В Троицке ликвидировали 
все шесть свалок из заплани-
рованных, в самом районе из 
семи ликвидировано пока че-
тыре. Контрольными точками 
для парламентариев Евгения 
илле и Светланы Черепухиной, 
проводивших рейд в начале 
августа, стали село Карсы и по-
селок Первомайка.

Горы мусора и ужасный за-
пах — такой помнит дорогу в 
село Карсы его жительница 

в регионе ликвидируют стихийные свалки
«ГенерАльнАя УборкА 74»

в начале года по инициативе губернатора 
Алексея текслера на Южном Урале стартовал 
беспрецедентный экологический проект, полу-
чивший название «Генеральная уборка 74». он 
призван решить проблему несанкционирован-
ных свалок в муниципалитетах. в реализацию 
проекта включилась вся область — от жителей 
и общественников до депутатов всех уровней, 
органов местного самоуправления.

АлексАндр ПАтритеев.  фото с сАйтА zs74.ru

Анна Петрова. По ее словам, с 
годами стихийная свалка ста-
новилась все больше. Все это 
продолжалось до реализации 
«Генеральной уборки 74».

В Первомайке процесс 
ликвидации свалки на момент 
рейда находился на последнем 
этапе.

— В этом году, я думаю, все 
семь свалок ликвидируем. Это 
четвертый объект. И еще три 
объекта на очереди до зимнего 
периода, — пообещал глава 
района Тимур Мухамедьяров.

в каслинском, 
Аргаяшском районах

Контрольное мероприятие в 
Аргаяшском районе провели 9 
августа. В прошлом году в рай-
оне ликвидировали 25 свалок, 
одна из них в поселке Давлет-
баева, с нее и начался рейд. За-
меститель главы района Артур 
Ишкильдин рассказал, что ра-
боты велись в августе-сентябре 
2022 года, мусор вывозили на 
утилизационную площадку. 

— До сих пор тут чисто, 
жители уже несут мусор на 
контейнерные площадки. В 
этом году мы ликвидируем 12 
свалок, это объемные и мас-
штабные свалки. Пять из них 
уже ликвидированы. Повтор-

но возникающих свалок мало, 
ведем работу с населением, 
у самих жителей уже рука не 
поднимается нести мусор на 
убранную территорию, — за-
метил Артур Ишкильдин.

Оставшиеся семь из двенад-
цати свалок планируется лик-
видировать до конца октября. 
Работа по ликвидации еще 15 
свалок перейдет на 2024 год.

— Депутаты всех уровней 
включились в эту работу для 
того, чтобы первое — выявить 
и второе — контролировать, 
как проект будет реализовы-
ваться для того, чтобы макси-
мально качественно была вы-
полнена работа, —  пояснила 
депутат Законодательного Со-
брания Елена Тарасова.

Вице-спикер областного 
парламента Павел Киселев 
провел встречу с руководством 
Каслинского и Аргаяшского 
районов, обсудив вопросы 
ликвидации стихийных сва-
лок. В рамках депутатского 
контроля Павел Киселев сов-
местно с председателем Со-
вета депутатов Аргаяшского 
района Люцией Юсуповой, а 
также главой Дербишевского 
сельского поселения Рамаза-
ном Абсалямовым посетили 
несанкционированную свалку 
около деревни Дербишева. 
Принято решение рекультиви-
ровать свалку, сейчас идет под-
готовка документов.

в Чебаркульском 
районе

Депутаты Дмитрий Пыр-
сиков и Александр журавлев 
провели рейд в Чебаркульском 
районе. Они выехали в дерев-
ни Большаково и Уштаганку.

Стихийная свалка в Боль-
шаково занимала котлован 
бывшего карьера, работы здесь 
подходят к концу.

В Уштаганке депутаты по-
смотрели все три несанкцио-

нированные свалки. Две из 
них — в границах населенного 
пункта. Еще один объект — за 
пределами Уштаганки. Это 
овраг, куда на протяжении 
многих лет производился не-
санкционированный сброс от-
ходов. Все свалки в Уштаганке 
ликвидированы. Основная 
часть мусора вывезена. Одна-
ко участники рейда обратили 
внимание подрядчика, что не-
обходимо произвести ручной 
сбор мелкого мусора.

— На территории Чебар-
кульского района находятся 23 
несанкционированные свалки. 
Все они включены в план про-
екта «Генеральная уборка 74». 
Уверен, что проект поможет 
сделать нашу область чище, 
благополучнее и красивее, — 
прокомментировал Дмитрий 
Пырсиков.

До конца осени все стихий-
ные мусорки в Чебаркульском 
районе, которые включены в 
план, исчезнут с карты района. 
По словам Александра Журав-
лева, важно сохранить достиг-
нутые результаты.

— Необходимо проводить 
разъяснительную работу сре-
ди жителей сельских террито-
рий, призывать к появлению 
культуры обращения с быто-
выми отходами, — подчерк-
нул депутат.

в карталинском, 
кизильском районах 

Парламентарий Александр 
Мотовилов проверил ход лик-
видации свалок в Карталин-
ском районе. Вместе с замглавы 
района Сергеем Ломовцевым 
он побывал на месте рекуль-
тивации городской свалки и 
посетил Великопетровское 
поселение. В селе две свалки 
были ликвидированы в 2022 го-
ду, а работы в поселках Горное, 
Татищево и Ольховка проводи-
лись в этом.

— Жители с пониманием 
отнеслись к выполняемым 
работам и на очищенные тер-
ритории не вывозят ТКО. В 
этом году в районе планируется 
ликвидировать 20 свалок, — от-
метил Александр Мотовилов.

Депутат Законодательного 
Собрания Анатолий брагин 
выезжал с проверкой в Кизиль-
ский район. Здесь полностью 
ликвидированы шесть несанк-
ционированных объектов.

циФРА

ликвидируют в рамках 
проекта «Генеральная 
уборка 74» в Челябинской 
области в 2023 году.

218 свАлок

Евгений Илле в Троицком районе.

Елена Тарасова в Аргаяшском районе.

Александр Журавлев и Дмитрий 
Пырсиков в Чебаркульском районе.
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бюДжЕТ

СОциАЛьНАЯ ПОЛиТиКА

«СВОих НЕ бРОСАЕМ»
МНЕНиЯ

Александр МОТОвИлОв, 
первый заместитель председателя 
комитета Законодательного Собрания 
по строительной политике и ЖКХ:

— В муниципалитетах Челя-
бинской области на регулярной 
основе ведутся соответствующие 
кадастровые работы, вносятся 
изменения в градостроительную 
документацию с включением 
схем прокладки к участкам ин-
фраструктуры и сетей.

Сергей БуяКОв, 
председатель комитета 
Законодательного Собрания 
по социальной политике:

— Продолжаем работать над 
тем, чтобы меры социальной 
поддержки южноуральцев ста-
новились более эффективными 
и адресными. Большое внима-
ние уделяем нашим землякам, 
участвующим в специальной 
военной операции. На прошед-
шем заседании принят ряд за-
конопроектов, инициированных 
губернатором и направленных на 
поддержку бойцов и их семей.

Олег ГЕРБЕР, 
председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области:

— Одним из главных вопросов 
августовского заседания стало 
внесение изменений в закон об 
областном бюджете. С федераль-
ного уровня поступило более 241 
миллиона рублей. Кроме того, за 
счет перераспределения ранее за-
резервированных средств бюдже-
та дополнительные деньги пойдут 
на увеличение фонда оплаты тру-
да работников бюджетной сфе-
ры — это более двух миллиардов 
рублей. Расходы на социальную 
сферу составляют 70% бюджета. 
Повестка заседания регионально-
го парламента тоже состояла на 
70% из социальных законопро-
ектов.

Соответствующая инициатива губер-
натора Челябинской области Алексея 
Текслера поддержана на августовском 
заседании южноуральского парламента. 
законопроект разработан во исполнение 
распоряжения президента России Вла-
димира Путина.

В частности, получить земельный 
участок бесплатно могут участни-
ки специальной военной операции, 
удостоенные звания Героя Россий-
ской Федерации или награжден-
ные орденами Российской Федера-
ции за заслуги в СВО и являющи-
еся ветеранами боевых действий. 

В случае их гибели право на полу-
чение земельного участка имеют чле-
ны их семей (супруга и дети, а при 
их отсутствии — родители). Участок 
предоставляется в любом муниципали-
тете Челябинской области по выбору.

По словам министра имущества ре-
гиона Эльдара Белоусова, уже прораба-
тывается вопрос о предоставлении ком-
пенсации вместо земельного участка.

Добавим, еще одно изменение в об-
ластном законодательстве предусма-
тривает возможность сохранить за мно-

циФРА

по данным на 1 июля подпадают 
под действие закона о бесплатных 
земучастках участникам сво.

более

300
ЮЖноУрАльЦев

Участники спецоперации смогут получить землю бесплатно

в казну региона поступили дополнительные федеральные деньги

Призывники, заключившие контракт,  
получат по 50 000 рублей от региона

годетными семьями, поставленными 
на учет, право на получение земельного 
участка в собственность бесплатно в 
случае гибели (смерти) одного или не-
скольких детей в результате участия в 
специальной военной операции либо 
смерти одного или нескольких детей 
вследствие увечья или заболевания, 
полученных в ходе участия в СВО.

На августовском заседании законода-
тельного Собрания одобрены поправки в 
закон об областном бюджете. Речь идет 
о дополнительно поступивших в регион 
средствах с федерального уровня — бо-
лее чем 241 миллионе рублей.

Федеральные деньги Челя-
бинская область направит на:

  развитие жилищного строитель-
ства — свыше 146 миллионов рублей;

  создание некапитальных объ-
ектов для отдыха детей и их оздо-
ровления — 47,8 миллиона рублей;

  доплаты учителям за классное 
руководство — 47,7 миллиона рублей.

Кроме того, за счет перераспре-
деления ранее зарезервированных в 
областном бюджете средств дополни-
тельно направят на увеличение фонда 
оплаты труда работников бюджетной 
сферы 2 миллиарда 163 миллиона ру-
блей. В связи с уточнением континген-

тов учащихся школ и воспитанников 
детских садов, на 541,8 миллиона ру-
блей увеличатся субвенции местным 
бюджетам. Еще 62,7 миллиона рублей 
предусмотрено на единовременные 
выплаты в связи с установкой вну-
тридомового газового оборудования.

Напомним, в мае депутаты Зако-
нодательного Собрания поддержали 
инициативу губернатора о расширении 
категорий жителей области, имеющих 
право на данную социальную выплату.

Новую региональную выплату смогут получить призывники, если в период про-
хождения военной службы они заключили контракт с Министерством обороны 
РФ. инициативу губернатора Челябинской области единогласно поддержали 
депутаты законодательного Собрания.

На единовременную выплату в раз-
мере 50 000 рублей вправе рассчитывать:

  граждане, призванные на во-
енную службу по призыву военко-
матами Челябинской области и за-
ключившие во время прохождения 
службы контракт с Министерством 
обороны РФ в период с 21 сентября 
2022 года по 31 декабря 2023 года;

 граждане, призванные на воен-
ную службу по призыву военкоматами 
иных субъектов РФ и заключившие 
во время прохождения службы кон-
тракт с Минобороны РФ в период с 
21 сентября 2022 года по 31 декабря 
2023 года, если они служат в войско-
вых частях, дислоцирующихся на 
территории Челябинской области.

Как заметила министр социаль-
ных отношений Челябинской об-

ласти Ирина Буторина, гражданам 
из второй категории выплата будет 
предоставляться в случае неполу-
чения ими аналогичных мер под-
держки в иных субъектах России.

Кроме того, единовременная 
выплата в 20 000 рублей уста-
новлена и несовершенно-
летним детям граждан, 
подходящих под усло-
вия первого подпункта.

Также по предложению 
главы региона Алексея Тексле-
ра и при поддержке областного 
парламента преимущественное 
право на получение жилых по-
мещений закреплено за участ-
никами спецоперации из числа 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей.

нинА ЧеркАсскАя. фото лЮдМилы ковАлевой

На сороковом заседании депутаты поддержали 
новый пакет инициатив губернатора.

АлексАндр ПАтритеев
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Анатолий БРАГИН, 
председатель  комитета  
по законодательству,  
государственному строительству 
и местному самоуправлению:

в Челябинской об-
ласти активно идет 

транспортная реформа, 
меняется подвижной со-
став, приводится в поря-
док инфраструктура, и 
естественно, что транс-
порт должен работать, а 
средства, которые на него 
тратятся, должны возвра-
щаться. За проезд надо 
платить, а для тех, кто за 
проезд платить не хочет, 
должна быть установле-
на адекватная ответ-
ственность.
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ТРАНСПОРТ

ГАзиФиКАциЯ эКОЛОГиЯ

Максимальный размер страховой 
суммы на каждого государственного 
охотничьего инспектора составит 1,5 
миллиона рублей.

Поправки в региональный закон 
«О регулировании отношений в об-
ласти охоты и сохранения охотни-
чьих ресурсов на территории Челя-
бинской области» одобрили депу-
таты южноуральского парламента.

Полномочиями по страхованию 
жизни и здоровья государственных 
охотничьих инспекторов наделено 
областное министерство экологии 
Челябинской области. К страхова-
нию приступят с 1 января будущего 
года за счет субвенций с федераль-
ного уровня. Максимальный раз-
мер страховой суммы на каждого 
государственного инспектора со-
ставит 1,5 миллиона рублей. Срок 
действия договора страхования 
не может быть менее одного года.

— Законопроект, внесенный губер-
натором, направлен на повышение 
престижа профессии охотничьих 
инспекторов, — отметил председа-
тель комитета по экологии и при-
родопользованию Михаил Махов.

Есть в законопроекте и еще ряд 
новшеств:

 подавать физлицу заявление в 
электронном виде в уполномочен-
ный орган на получение разреше-
ния на добычу охотничьих ресурсов 
теперь нужно через Единый портал 
«Госуслуги» (ранее оно подавалось 
на региональный портал государ-
ственных и муниципальных услуг) 
— это сделает услугу более доступной;

 исключена жеребьевка при вы-
боре физлиц для участия в охот-
хозяйственном мероприятии по 
добыче волка: любой охотник, по-
лучивший разрешение на добычу, 
может без ограничений добывать 
его в любом закрепленном охотни-
чьем угодье Челябинской области.

циФРА

получили выплату на установку 
газового оборудования за неполные 
восемь месяцев 2023 года.

около

2000
сеМей

Повышен максимальный размер выплаты  
на установку газового оборудования

охотничьих инспекторов будут страховать

в Челябинской области увеличили штрафы за безбилетный проезд

нинА ЧеркАсскАя. фото дМитрия кУткинА

АлексАндр ПАтритеев

Депутатский корпус одобрил инициативу главы региона Алексея Текслера об увели-
чении размера социальной выплаты на приобретение и установку внутридомового 
газового оборудования до 150 000 рублей. Ранее предельный размер льготы для 
большинства категорий составлял 100 000 рублей.

Размер единовременной со-
циальной выплаты увеличен для:

  одиноко проживающих пен-
сионеров старше 55 лет (для жен-
щин) и 60 лет (для мужчин);

  семей с детьми-инвалидами и 
многодетных семей со среднеду-
шевым доходом, не превышающим 
двукратную величину прожиточ-
ного минимума на душу населения;

  инвалидов I и II групп со 
среднедушевым доходом, раз-
мер которого не превышает дву-
кратную величину прожиточно-
го минимума на душу населения;

 совместно проживающих 
пенсионеров старше 65 лет;

 и н в а л и д о в  и  в е т е -
р а н о в  б о е в ы х  д е й с т в и й ;

  членов семей погибших (умер-

ших) инвалидов боевых дей-
ствий, ветеранов боевых действий;

 малоимущих одиноко про-
живающих граждан и малоиму-
щих семей с детьми до 18 лет.

Добавим, что для семей участни-
ков специальной военной операции 
максимальный размер выплаты на 
внутридомовое газовое оборудование 
остается прежним — 200 000 рублей.

Социальной газификации в регионе 
уделяется особое внимание. 

Законопроект, внесенный губернатором, направлен             
на повышение престижа профессии охотничьих инспекторов.

В окончательном, третьем чтении 
приняты поправки в закон «Об 
административных правонару-
шениях в Челябинской области». 

Напомним, в первом чтении 
проект областного закона был 
принят региональным парла-
ментом в июле текущего года. 

Законопроект предусма-
тривает увеличение до 2500 
рублей административного 
штрафа за безбилетный проезд 
в транспорте общего пользо-
вания по межмуниципальным 
и муниципальным маршру-
там. При этом за повторное 
совершение правонаруше-
ния придется заплатить уже 
вдвое больше — 5000 рублей.

Как отметил председатель 
комитета Законодательно-
го Собрания по законода-
тельству, государственному 

строительству и местному 
самоуправлению Анатолий 
брагин, поправок в установ-
ленные строки не поступило.

— Сегодня в Челябинской 
области активно идет транс-
портная реформа, меняется 
подвижной состав, приводит-
ся в порядок инфраструктура, 
и естественно, что транспорт 
должен работать, а средства, 
которые на него тратятся, 
должны возвращаться. За 
проезд надо платить, а для тех, 
кто за проезд платить не хо-
чет, должна быть установлена 
адекватная ответственность, — 
подчеркнул Анатолий Брагин.

Стоит отметить, что ранее 
на территории Челябинской 
области размер администра-
тивного штрафа за безби-
летный проезд в обществен-
ном транспорте варьиро-
вался от 500 до 1500 рублей.

Для тех, кто не желает платить      
за проезд, должна быть установлена 
адекватная ответственность».
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реГион

АлексАндр ПАтритеев. фото дМитрия кУткинА

свыше 4500 километров. такова эксплуата-
ционная длина Южно-Уральской железной до-
роги, работающей как единый организм, сердце 
которого расположено в Челябинске, в Центре 
управления перевозками. именно здесь можно 
понять истинный масштаб работы магистрали.

Спикер регионального 
парламента Олег Гербер, пред-
седатели профильных комите-
тов и руководители фракций 
Законодательного Собрания 
познакомились с работой 
предприятия, его производ-
ственными показателями, со-
циальной политикой, а также 
посетили Центр историческо-
го наследия.

Отправной точкой визита 
стал диспетчерский центр, 
где в режиме реального вре-
мени следят за обстановкой 
на магистрали. Работа центра 
дает ясную картину о раз-
витии промышленного сек-
тора Челябинской области. 
Грузоперевозки для нужд 
южноуральских предпри-
ятий, контроль за этими 
работами — основные 
задачи ЮУЖД. Объем 
отгрузки продукции по 
каждому градообразу-
ющему предприятию 
региона представлен 
наглядно. Например, 
среднесуточный объем 
грузов Магнитогорского 
металлургического комбината 
составляет 40 тысяч тонн. Это 
самый крупный грузоотправи-
тель в регионе.

Затем депутаты познакоми-
лись с работой челябинского 
вокзала и планами развития 
привокзальной площади. Ви-
зит на ЮУЖД продолжился 
в Центре исторического на-
следия, в котором можно уви-
деть вехи развития железной 
дороги на Южном Урале. Есть 
здесь и интерактивные экспо-
наты.

Затем руководство Южно-
Уральской железной дороги 
и парламентарии обсудили 
вопросы развития компании 
в регионе. Отдельно оста-

новились на темах развития 
грузового и пассажирского 
транспорта. Кроме того, было 
заявлено о готовности ком-
пании поддержать проекты 
региональных властей в сфере 
развития внутреннего туризма.

По словам начальника 
ЮУЖД Игоря Рязанова, для 
предприятия ценна возмож-
ность прямого диалога с орга-
нами власти. Можно наметить 
вектор дальнейшего развития 
партнерских отношений.

— Южно-Уральская же-
лезная дорога — одно из 
ключевых 

предпри-
ятий области. Инвестор, на-
логоплательщик, предприятие 
с развитой социальной инфра-
структурой. Это настоящий 
локомотив для экономики, 
— отметил Олег Гербер. — Се-
годня мы видим, что идет рост 
пассажиропотока и грузопере-
возок. Отличный показатель 
не только для магистрали, но 
и для региона в целом. Это 
дополнительные доходы в об-
ластной бюджет. Инициативы 
ЮУЖД мы готовы всячески 
поддерживать, будем укреп-
лять наше взаимодействие.

Передвижная выставка-музей, 
посвященная Великой Отече-
ственной войне, посещает Че-
лябинскую область не впервые, 
но всякий раз встречает непод-
дельный интерес жителей.

Состав из 12 вагонов пред-
ставляет собой передвиж-
ной музей с историко-худо-
жественной композицией. 
Благодаря мультимедийному 
оборудованию, полнораз-
мерным фигурам, объем-
ному звуку и театральному 
освещению для посетителей 
создается максимальный эф-
фект присутствия в вагонах.

Экспозиция повествует о 
трех периодах: довоенном, 
военном и о нескольких го-
дах после Великой Победы. 
Скульптурные фигуры созда-
ны по фотографиям из воен-
ных альбомов, чтобы в полной 
мере воссоздать атмосферу 
1940-х годов. Образы прошло-
го дополнены предметами бы-
та, одеждой и оружием тех лет.

С 12 по 14 августа уви-
деть выставку могли жители 
Магнитогорска. С 15 по 17 
августа «Поезд Победы» на-
ходился в селе Аргаяш. С 18 
по 20 августа — в Усть-Катаве.

К слову, за первый день ра-
боты выставки в Аргаяше ее 

посетили почти 1 000 человек. 
Во встрече «Поезда Победы» 
и работе оргкомитета приня-
ли участие депутаты Собра-
ния депутатов Аргаяшского 
района Андрей Пайко, Раиф 
Мирасов, Люция Юсупова.

— Получила огромное 
впечатление, посетив пере-
движной музей. Слезы на-
ворачивались на глаза, ком 
стоял в горле от увиденного. 
Сегодня как никогда надо 
помнить, какой ценой нам 
досталась Победа в Вели-
кой Отечественной войне, и 
сделать все для того, чтобы 
победить в СВО, — высказа-
ла мнение Люция Юсупова.

КСТАТи

на Южном Урале снова побывал «Поезд Победы»

Для южноуральцев прибытие «Поезда 
Победы» стало настоящим событием.

Интерактивная кабина «ласточки».

По инфорМАЦии zs74.ru

сердЦе МАГистрАли

уникальные экспонаты Центра исторического наследия.
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Парламентская неделя
летоПись ЮЖноГо УрАлА

еленА рохАЦевиЧ, ведУщий АрхеоГрАф оГАЧо

Музыка на войне — огромная эмоциональная сила, подни-
мающая в бой. но среди маршей, которым, конечно же, при-
надлежит главная роль, уже больше ста лет «бойцом» русской 
армии по праву стал вальс «на сопках Манчжурии», написанный 
ильей шатровым, капельмейстером оркестра Мокшанского 
полка, расквартированного в Златоусте в начале хх века. 

совМестный 
сПеЦПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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«нА соПкАх 
МАнЧЖУрии»

Когда в заштатном городке по-
являлась военная часть — это было 
событие. А если при ней свой ор-
кестр — жизнь обывателей ожив-
лялась. Подобную струю свежести 
внес прибывший в Златоуст в 1901 
году Мокшанский батальон, вскоре 
преобразованный в полк. Военный 
оркестр играл в городском саду 
купца Сорокина. Новая более вы-
сокая музыкальная культура входи-
ла в жизнь простых горожан. Когда 
же оркестр возглавил молодой ка-
пельмейстер Илья Шатров, публика 
еще больше полюбила военных му-
зыкантов. 

капельмейстер 
илья шатров

Илья Шатров рос в музыкальной 
семье. После смерти отца мальчика 
определили воспитанником в Грод-
ненский полк, где он научился пре-
красно играть на барабане и трубе. 
Командование заметило талантли-
вого юношу и направило учиться в 
Варшавский музыкальный институт. 

В 1903 году Илья Алексеевич Ша-
тров закончил учебу и в звании во-
енного капельмейстера начал служ-
бу в Златоусте. Молодой капель-
мейстер быстро завоевал симпатии 
музыкантов, под его руководством 
оркестр достиг творческого совер-
шенства. 

И сам Илья Шатров много музи-
цировал, даже пробовал заниматься 
композицией и конечно, был не-
изменным участником вечеров му-
зыки, которые устраивались в доме 
очень музыкальной семьи города — 
семьи священника привокзальной 
церкви Лавра Фенелонова. 

Военный оркестр стал играть важ-
ную роль. Но ни сам капельмейстер, 
ни музыканты даже не предполага-
ли, какую роль им придется сыграть 
в театре военных действий Русско-
японской кампании.

Подвиг музыкантов

В 1904 году Златоуст превратился 
в военный лагерь. Два резервных пе-
хотных полка, расквартированных в 
городе, — 214-й Мокшанский и  
282-й Черноярский — готовились 
отбыть на фронт. Сам Николай II 
приехал в Златоуст, чтобы участво-
вать в проводах. Оркестранты Ильи 
Шатрова играли во время царского 
визита, на прощальном благотвори-
тельном балу. Николай II благосло-
вил Мокшанский полк иконой Спа-
сителя и пожелал вернуться с войны 
с заслугами и наградами.

Мокшанцы попали в самое пек-
ло, сражались в самых 
горячих местах — под 
Лаояном и Мукденом. 
В феврале 1905 года 
полк оказался в окру-
жении. 10 дней солдаты 
и офицеры храбро от-
бивали атаки врагов, но 
силы были не равны. 
Тогда командир полка, 
полковник Павел По-
быванец скомандовал: 
«Знамя и оркестр вперед!» Капель-
мейстер Илья Шатров воскликнул: 
«Музыканты, настал наш час!» 

Под звуки оркестра с громовым 

«Ура!» мокшанцы бросались за 
командиром в штыковую атаку и 
отбивали врага. Артиллерийский 
снаряд ударил по оркестру, погибли 
несколько музыкантов, самого Ша-

трова ударной 
волной отбро-
сило в сторону. 
Но горнисты, 
трубачи и бара-
банщики, как 
и весь полк, 
стояли насмерть 
— они прорвали 
окружение.

Вообще, с 
конца XIX века 

военные оркестры в боях уже не 
участвовали. В основном играли на 
парадах. Поэтому выход оркестран-
тов на передовую и их участие в 

сражении были подобны воинскому 
подвигу. И это на самом деле был 
подвиг. За проявленное мужество 
семь оставшихся в живых музы-
кантов полкового оркестра были 
награждены солдатскими георгиев-
скими крестами, а капельмейстер 

Илья Шатров был удостоен 
ордена Святого Станислава 
третьей степени с мечами. 

Столь высокие награды были 
редкостью для музыкан-

тов. Стоит сказать, что 
в военной истории 

России только два 
капельмейстера, 
один из них Ша-
тров, имели бое-
вой офицерский 
орден Святого 
Станислава с 
мечами. 

Память 
в музыке

Участие в 
боях на про-

игранной 

Россией войне с Японией, подвиг и 
гибель товарищей, конечно, остави-
ли глубокий след в душе молодого 
музыканта. Однако главная миссия 
Ильи Шатрова — запечатление ге-
роического подвига Мокшанского 
полка в музыке — была впереди.

Поредевший в боях Мокшанский 
полк прибыл в Златоуст. Капель-
мейстер продолжил занятия компо-
зицией. Хотелось написать такую 
музыку, чтобы переворачивала душу, 
заставляла рыдать по оставленным 
на чужбине могилам солдат и пом-
нить об их подвиге. Тем более что у 
мокшанцев своей полковой музыки 
пока не было, а каждому воинскому 
соединению хотелось иметь песню 
или марш. В моду тогда входили 
военные вальсы. «Вот что нужно! 
— решил Илья Шатров. — Плавно 

летящая грустная мелодия!». Веро-
ятно, Шатров начал работать над со-
чинением еще на Дальнем Востоке, 
а продолжил в Златоусте. Осенью 
1906 года полк перебазировался в 
Самару, и там вальс приобрел закон-
ченность, благодаря местному музы-
канту и владельцу нотного магазина 
Оскару Кнаубу, который оказал на-
чинающему композитору помощь в 
издании нот.

В Самаре, в городском саду, со-
стоялось первое исполнение вальса 
полковым оркестром. Однако са-
марская публика встретила его до-
вольно холодно. Но уже через год 
случилась метаморфоза: мелодия, 
отразившая настроение тяжелого 
военного времени, была приметной, 
запоминающейся, ее оценили и 
восторженно приняли. Даже цар-
ская семья заинтересовалась новым 
музыкальным произведением. Тем 
более что Николай II помнил, как 
провожал на фронт Мокшанский 
полк в Златоусте. Записанный на 
пластинки вальс получил широкое 
распространение в России и уже на-
чал жить как бы сам по себе.

вальс на все времена

После революции 1917 года вальс 
«На сопках Манчжурии» не забыли. 
Он оказался на все времена. Вальс 
играли на танцплощадках в садах и 
парках. Обычно им открывали тан-
цы и заканчивали вечер. Здесь уже 
не важны были печальные слова: 
звучала только музыка, популяр-
ная, бывшая у всех на слуху. Но по-
настоящему второе рождение вальс 
получил во время Великой Отече-
ственной войны. Печальная пере-
кличка двух войн придала ему еще 
больше смысла, заставила зазвучать 
еще более мощно и минорно. Вальс 
звал в бой, призывал отомстить за 
павших в сражениях воинов. И этим 
же вальсом закончилась война. По-
сле окончания Потсдамской конфе-
ренции советские музыканты дали 
большой концерт. Сталин попросил 
исполнить вальс «На сопках Манч-
журии». Говорят, после этого он ска-
зал: «Сорок лет над страной висел 
рок поражения от Японии. Настало 
время смыть позор». 

После окончательной победы в 
войне вальс, написанный в Злато-
усте, звучал на самих Манчжурских 
сопках над могилами русских во-
инов с уже мажорными нотками.

Илья Шатров во время войны 
продолжал служить в Красной ар-
мии: тоже руководил военным орке-
стром, воевал вместе со своими му-
зыкантами и получил орден боевого 
Красного знамени. Когда музыку 
вальса называли народной, Шатров 
не претендовал на авторское право, 
как раньше. Может быть, в этом бы-
ла высшая награда для композитора.

В военной истории 
России только два 
капельмейстера, 
один из них Илья 
Шатров, имели боевой 
офицерский орден 
Святого Станислава 
с мечами. 

Памятник военному музыканту  
И. А. Шатрову в Тамбове.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВОРД ответы

бЮст Героя-тАнкистА  
открыли в Челябинске

церемония открытия бюста Героя Совет-
ского Союза Семена Васильевича хохря-
кова состоялась на территории средней 
школы № 19 в Челябинске. инициатором 
создания мемориального объекта выступи-
ла общественная организация «Союз де-
сантников и ветеранов боевых действий». 

По инфорМАЦии zs74.ru

ДЕНь РОжДЕНиЯ

Дмитрий МЕЛьНиКОВ
родился 7 сентября.
Депутат по Единому избиратель-

ному округу, входит в состав коми-
тета Законодательного Собрания 
по строительной политике и ЖКХ.

Евгений РЕВА
родился 18 сентября.
Депутат по Единому избира-

тельному округу, заместитель 
председателя комитета Законода-
тельного Собрания по молодеж-
ной политике, культуре и спорту, 
входит в состав комитета по 
промышленной политике, энер-
гетике, транспорту и тарифному 
регулированию.

Константин СТРУКОВ 
родился 10 сентября.
Депутат по Верхнеуральскому 

избирательному округу № 24,  
заместитель председателя Зако-
нодательного Собрания, входит 
в состав комитета по экологии и 
природопользованию.

Место выбрано неслучайно: на 
базе средней общеобразовательной 
школы № 19 функционирует струк-
турное подразделение кадетского 
корпуса, который носит имя дважды 
героя Советского Союза С.В. Хохря-
кова.

— Символично, что мы открываем 
памятник накануне Дня танкиста. 
Наш земляк, простой парень из 
детского дома, стал результативным 
танкистом и командиром. Так мы 
отдаем дань уважения подвигу не 
только Семена Хохрякова, но и тан-
кистов Уральского добровольческого 
корпуса, всех, кто в тылу делал танки 
и снаряды к ним, — отметил в своей 
речи депутат Законодательного Со-
брания Евгений Рева. — Сейчас осо-
бенно важно напоминать детям об 
истории нашей страны, о подвигах 
настоящих героев, наших земляков.

Церемония открытия бюста была 
одновременно и торжественной, и 
трогательной. В ней приняли уча-
стие Герой России гвардии майор 
Виталий Антонов, представители 

администрации Тракторозаводского 
района, различных патриотических 
организаций, было много детей, ро-
дителей и представителей старшего 
поколения.

По словам сопредседателя Экс-
пертного совета по патриотическому 
воспитанию и военно-шефской де-
ятельности при Законодательном Со-
брании Игоря Михайлова, установка 
бюста — это, прежде всего, воспита-
ние на примере жизни достойного 
человека. Цветы к бюсту возложили 
делегации школьников и педагогов 
из села Коелга, а также кадеты из 
Шадринска.

Семен Васильевич Хохряков ро-
дом из села Коелга, прошел всю 
Великую Отечественную войну, был 
четыре раза ранен, но каждый раз 
возвращался на фронт. Под его ко-
мандованием батальон провел массу 

блестящих наступательных операций. 
Именно его подразделение возглави-
ло ударный кулак в ходе Берлинской 
наступательной операции. Семен 
Хохряков погиб 17 мая 1945 года.

 Цветы к бюсту возложили делегации 
школьников и педагогов из села Коелга.

Чтобы узнавать новости  
Законодательного Собрания раньше 

всех, подписывайтесь на наш  
телеграм-канал.
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